



Participation Politique des jeunes en Haïti

Janvier 2020

Emmanuela DOUYON
contact@emmadouyon.com

Introduction

Les jeunes représentent environ un cinquième de la population mondiale en dépit du fait que la jeunesse continue à être perçue et définie différemment en fonction des institutions et des cultures. Si la définition la plus commune est celle qui veut que l'on soit jeune entre 15 et 25 ans, il n'en reste pas moins que des personnes plus âgées soient considérées comme jeunes surtout au niveau des institutions politiques où ces derniers représentent une minorité. En Haïti, est considéré jeune toute personne de moins de 40 ans, ou moins de 35 ans dans les documents formels sauf quand il s'agit d'organisations internationales comme l'UNESCO qui ont un autre indicateur, une autre façon de mesurer la jeunesse. Dans les pays en développement l'âge suivant laquelle on est jeune est plus avancée que dans les pays développés pour plusieurs raisons dont le retard de développement et le manque d'opportunité d'émancipation qui n'offre pas l'autonomie nécessaire pour des jeunes de laisser le toit familial, être indépendant et assumer leur statut d'adulte.

Qu'importe l'âge à laquelle on se considère jeune, il n'empêche que ce groupe démographique reste un groupe important dans toute société. Les jeunes vivent, travaillent, s'engagent et participent dans la vie de leur communauté, dans les affaires de leur pays. La participation politique des jeunes est aussi importante et dans l'histoire, au niveau de pays différents on a déjà retrouvé des jeunes dans des postes clés des affaires politiques.

La participation politique des jeunes remet en question certains stéréotypes sur la jeunesse comme la désinvolture, l'insouciance, le désintérêt face aux affaires de la cité, la politique etc. C'est aussi le fait pour les jeunes d'exprimer une prise de conscience du fait qu'ils sont autant le présent que l'avenir.

Définition et formes de participation

La participation politique des jeunes est une forme d'engagement, une forme de contribution. C'est la manifestation d'un intérêt pour la politique. C'est aussi un levier d'action et d'influence, un lien entre les jeunes et la société dans laquelle ils évoluent.

Marina Galstyan dans un papier présentant une revue de littérature de la participation politique des jeunes présente plusieurs définitions du concept de participation politique des jeunes et des formes de participation telles que comprises par plusieurs auteurs. Les définitions et classements sont ci-dessous.

La participation politique des jeunes : des groupes de jeunes, qui se réunissent régulièrement, avec l'objectif de sensibiliser ou de remettre en question les politiques et/ou les pratiques au niveau local, national ou au niveau international (Eden et Roker 2002) ;

- La participation moderne : la participation représentative et la participation directe avec tous leurs variantes, telles que les structures basées sur les ONG, la cogestion, les parlements de jeunes, les écoles des conseils, des auditions de jeunes, des manifestations, etc. (Forbrig 2005) ;
- Les formes de participation postmodernes ou émergentes et futures comprennent divers types de la participation expressive, émotionnelle, esthétique, occasionnelle, virtuelle et numérique (Forbrig 2005) ;
- une approche proactive de la participation des jeunes, axée sur la résolution des problèmes et perçue comme l'implication des jeunes dans la transformation sociale de leurs sociétés (Kovacheva2000).

D'autres formes de participation sont présentées par l'auteur qui cite d'autres travaux:

- le piratage et les attaques DDOS : une forme de protestation visant à faire tomber les serveurs en ligne et rendre le service en ligne temporairement indisponible (voir le cas de Mastercard et Wikileaks) ;
- clicktivism et slacktivism : clic volontaire ou sur invitation sur certains liens, dans l'ordre pour exprimer son accord avec certaines déclarations ;
- campagnes en ligne : des plates-formes en ligne spéciales invitent les utilisateurs à lancer leurs propres causes et les intéresser en partageant des liens dans leurs réseaux sociaux (par exemple, avaaz.org) ;
- le crowdsourcing et le crowdfunding : utiliser la foule pour obtenir des idées, des contributions, un retour d'information et un soutien financier pour réaliser des projets et transformer les idées en réalité ;
- démocratie liquide/LiquidFeedback : une nouvelle forme d'outil de participation en ligne qui permet la prise de décision en collaboration en donnant à chacun la possibilité de voter sur tout ou délèguent leur vote à un représentant choisi ;
- BarCamp : système de conférence en ligne où le programme et les sessions sont élaborés par les participants eux-mêmes. Cette méthode combine la technologie de l'espace ouvert avec l'utilisation efficace des outils basés sur Internet (Pleyers et Karbach 2014).

IMPORTANCE DE LA PARTICIPATION DES JEUNES EN POLITIQUE

La participation politique des jeunes revêt une importance considérable car les jeunes représentent un groupe démographique important et leur voix comptent. La participation des jeunes ou leur non-participation est une image de l'état de l'environnement politique et de la démocratie dans un pays.

MÉCANISMES DE PARTICIPATION POLITIQUE DES JEUNES

Les formes les plus communes de participation politique sont le vote, l'intégration d'un parti politique, la candidature à un poste électif, l'occupation d'un poste politique etc.

Le vote

À travers le vote lors des élections, les jeunes exercent leur droit politique et décident de ce qu'ils veulent pour leurs communautés, leur pays. Ils décident du futur de leur espace de vie, de leur futur à eux et celui de leurs concitoyens.

L'intégration d'un parti politique

En intégrant un parti politique, les jeunes formalisent leur participation politique et décident de travailler pour prendre le pouvoir avec leur parti et avancer un agenda.

La candidature à un poste électif

Quand les conditions d'âge le permettent, les jeunes peuvent se porter candidat aux élections et exercer leur droit politique. Ils essaient ainsi de donner vie à leur projet pour leur pays ou leur communauté.

L'occupation d'un poste dans une institution politique

Certains postes dans l'administration publique comme celui de ministre sont des postes politiques ou un élu, le président généralement nomme une personne. Un jeune peut choisir d'occuper un haut poste et participer à la politique dans son pays.

Mouvement politique

Avec les récents mouvements politiques en Haïti ou en Arabe avec le printemps arabe, les mouvements socio-politiques ou les mouvements politiques constituent de véritables

espaces de participation politique que des jeunes intègrent et militent sans intégrer les partis politiques.

Mouvement d'étudiants

À l'université en particulier des jeunes s'organisent et portent des revendications politiques au sein de groupes formels ou informels qu'ils constituent.

Activisme

L'activisme, le militantisme ou le cyberactivisme utilisant la technologie et les réseaux sociaux pour défendre certaines causes aux portées ou implications politiques représentent autant de formes de participation politique.

Outils

- Les outils sont nombreux et dépendent des formes de participation:
- Campagne électorale
- Campagne de sensibilisation
- Pétitions
- Sit-in et autres manifestations pacifique
- Participation à des regroupements
- Plaidoyer
- etc
- Contribution
- Pour contribuer individuellement ou au sein d'une structure, un jeune peut mettre à profit :
 - Une compétence
 - Un talent
 - Des idées
 - Des moyens logistiques
 - Des ressources financières
 - Un espace de travail
 - Une aptitude
- etc.

Eligibilité

Qui peut s'engager en politique? Tout le monde peut participer à la vie politique de sa région ou son pays en fonction de ses préférences et ses aptitudes. Pour poser sa

candidature il faut respecter les conditions dont l'âge minimum exigé pour occuper certains postes électifs . Il faut être majeur et âgé d'au moins 18 ans pour voter. Certains partis politiques fixent une limite d'âge aussi.

Défis

- Les jeunes de moins de 35 ans accèdent rarement aux positions de leaderships dans les structures politiques ou les institutions politiques même dans l'administration publique. La participation aux élections haïtienne est faible en général et cette réalité concerne les jeunes aussi. Ceci s'explique en raison des nombreux défis auxquels font face les jeunes. Les principaux défis sont les suivant:
- Pauvreté, manque de ressources disponibles pour les jeunes, manque d'investissement dans la promotion de la participation politique des jeunes.
- Faiblesse du cadre juridique en termes d'intégration ou de promotion de la participation des jeunes.
- Moyens économiques faibles
- Disponibilité limitée à cause de la précarité et de la nécessité de trouver des alternatives pour survivre.
- Capacité de mobilisation parfois faible en raison de mauvais antécédents, de la mauvaise perception de la politique et des scandales passés concernant des jeunes en politique.
- Niveau d'éducation parfois faible
- Chômage
- Insécurité professionnelle (emploi précaire)
- Intégration sociale précaire
- Faible estime de soi
- Méfiance
- Délinquance

Opportunité

La participation politique présente bien des opportunités qui n'ont rien à voir avec des intérêts mesquins.

- L'opportunité de laisser sa marque
- L'apprentissage de la citoyenneté
- L'épanouissement personnel en poursuivant son désir d'engagement
- La création de lien avec des concitoyens
 - etc.

Pour plus de participation politique des jeunes

Ce qu'il faut exiger pour plus de participation politique des jeunes c'est d'abord un environnement favorable. D'autres éléments sont important parmi lesquels:

- un cadre légal et des politiques jeunesse
- le renforcement de capacités des jeunes
- La promotion de la participation des jeunes

CONCLUSION

Dans toute l'histoire d'Haïti, des jeunes se sont toujours engagés et ont participé à la vie politique du pays. Des jeunes ont marqué l'histoire de ce pays que ce soit dans leur résistance face à la dictature ou en intégrant le parlement par exemple. Les jeunes en tant que groupe démographique important ont leur mot à dire et leur rôle à jouer. Chaque jeune qui en a envie peut trouver sa voie en choisissant la forme de participation qui lui convient et en trouvant des moyens justes et honnêtes pour contourner les obstacles sur son chemin.

Ressources

UNDP's work on Democratic Governance: <http://www.undp.org/governance>

UNDP's work on Youth:

http://www.undp.org/content/undp/en/home/ourwork/democraticgovernance/projects_and_initiatives/dggyouth/unyouth/

UNDP's Publication on Enhancing Youth Political Participation throughout the Electoral Cycle – A good practice guide:

http://www.undp.org/content/undp/en/home/librarypage/democratic-governance/electoral_systemsandprocesses/enhancing-youth-political-participation-throughout-the-electoral/

UNDP4YOUTH Teamworks Space: <https://one.unteamworks.org/undp4youth>

YOUTH POLITICAL PARTICIPATION Literature review By Marina Galstyan

https://pjp-eu.coe.int/documents/42128013/47262631/Youth-Political-participation_Lit+review_BRIEF_FINAL.pdf/1ff0bb91-a77b-f52e-25b4-5c8bd45a0c36

<https://aceproject.org/ace-en/topics/yt/yt10/yt240/informal-participation>

